
香港文匯報訊（記者　高鈺）本港自資專上教育發
展迅速，圖書館等學習資源是重要配套，5所有提供學
士學位課程的自資院校包括公開大學、樹仁大學、珠海
學院、東華學院及明愛專上學院，獲教育局自資專上教
育基金的「質素提升支援計劃」批出大額資助，明年1
月開始以3年時間建構首個聯校圖書館一站式檢索平
台，部分學習所需資源預料可作跨校互借，亦會共同購
買逾2萬冊電子藏書，預計到2016/2017學年，5校共超
過3萬名學生可受惠。

教局「質素提升計劃」資助

政府「質素提升支援計劃」今年批出首輪逾7,300萬
元資助，涉11個項目包括兩個跨校協作計劃，上述自資
聯校圖書館系統為當中最大規模的一個。負責組織申請
的公開大學，圖書館館長莫太指，自資校財政一般較緊
張，所以都希望圖書資源能用得「最到肉」，早在
2010/11學年，多所自資校已開始商討提升圖書館服務
效率，及至去年底當局推出供跨院校協作的「質素提升
支援計劃」，遂聯合申請是次聯校檢索平台並成功獲
批。

2016年全面實行惠3萬生

近年隨技術改進，更多圖書館已能從以往只能於各資
料庫「逐個搜」，變成能於多個資料庫整合檢索。根據
是次計劃，新建的平台更可「打通」各院校本身的圖書

館系統及資料庫，進行一站式檢索，更省時方便。而各院校並
會按照本身條件處理借閱安排，一般來說如屬可外借書目且與
學生課程相關，預料也可作跨院校互借；計劃亦會涉及逐步購
買逾2萬冊電子藏書，讓各參與院校師生共享。預計到全面落實
的2016/17學年，5所院校的學生逾3萬人均可受惠。

除政府批出的資助外，聯校圖書館檢索平台也要求參與院校
各自投放一定資源，以達互惠互利。據了解，起動計劃的5所院
校對開放平台予其他院校持開放態度，若系統發展成熟且院校
合符共享資源條件，均歡迎其加入，希望更多人能受惠。
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教局邀團體善用空置校舍 吸外地專才攜幼來港
5年缺4,200學額
國際小學不足

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）香港科技大學獲同益實業集團
捐贈近400萬港元，支持商學院電子商貿中心發展。該中心一直推動
電子商貿的技術和有關研究，獲得捐款後擬於未來5年擴充規模，並
展開有關社交網路的長期追蹤研究、建立電子商貿及社交網路的營
商個案及最佳實務資料庫、舉辦年度研討會、與業界交流等。

為答謝集團支持，科大上周舉行命名儀式，將中心命名為「同益
實業集團電子商貿中心」，由科大校長陳繁昌、同益實業集團董事長
宋鐵銘、科大副校長（大學拓展）翁以登、商學院署理院長陳家樂
及同益實業電子商貿中心主任譚嘉因主持。

同益400萬捐科大拓電子商貿

吳克儉：不能強制只收原區幼童

香港文匯報訊（記者 馮晉研）興辦國際學校是本港教育

多元化的體現，也是吸引外地專才攜同子女來港發展的重要

元素。教育局局長吳克儉昨表示，未來5年本港國際學校將

欠缺4,200個小學學額，故當局不久將來會邀請有興趣的學

校及辦學團體申請利用空置校舍辦學，以增加學額供應。另

一方面，「貴族學校」哈羅香港國際學校亦積極進行加建工

程，將增加的10多個課室，初步估計能提供約400個學額。

哈羅香港國際學校（Harrow Internation School）昨舉行高年級典
禮，哈羅公學校董會主席Richard Compton、校長Jim Hawkins、

教育局局長吳克儉等主禮，逾百名師生出席，同時校方首次開放給傳
媒參觀部分校舍。

吳克儉在典禮後表示，國際教育在本港很重要，國際學校能應對孩
子上學問題，令外來投資者及專業人士可安心來港，促進本港的經濟
及其他方面發展。

49校仍有11%發展空間

教育局數據顯示，目前全港49間國際學校，佔用率達89%，仍有11%
的發展空間和學額。吳克儉指，未來5年，本港國際學校的中學學額供
求大致平衡，但小學方面就可能缺少4,200個。繼早前政府分配3所空置
校舍，增加千多個學位後，當局會與商會、國際學校和辦學團體聯
絡，以開辦國際學校及增加學額。

哈羅：需更多國際校學額

哈羅香港國際學校計劃取錄上限1,500個學生，今年新生達165人，令
全校人數由去年的750人，增至今年的915人。該校校長Mel Mrowiec表
示，現正進行第六層的擴建工程，預料增加10多個課室，預期明年8月
竣工。哈羅國際管理服務有限公司行政總裁梁念堅補充指，香港需要
更多國際學校學額，有關加建工程所得空間的用途，尚未有定案。據
了解，加建的第六層主要用作課室，以每個課室可容納15人至24人計
算，粗略估計可提供近400個學額。

本地生外地生取錄各半

梁念堅又指，學校已跟政府達成協議，取錄本地生與非本地生各佔
50%，目前哈羅已有70%的學生擁有國際護照。問及學校有否取錄雙
非，他指，只要是本港學生和持有國際護照的學生均可報讀，取錄視
乎學生能否通過測試。

梁念堅表示，哈羅自籌備、建校和營運自今，自資近8億元，從未動
用過政府的貸款額，暫時無考慮申請政府撥款；而該校學費由12.3萬元
至16.7萬元不等，今年學費的加幅較其他學校為低。他又指，增加學費
主要為填補營運成本，例如教師宿費和通脹等，與投資建築無直接關
係。

教育局發言人表示，當局計劃進行新一輪分配空置校舍和全新土地
的工作，以發展國際學校體系及應付預期的學額短缺。目前正與有關
持分者進行溝通，確認使用有關校舍和全新土地的可行性。在進行校
舍分配工作前，局方會先邀請國際學校表達意向，有關工作的時間表
在確認詳情後公布。
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香港文匯報訊（記者 馮晉研）本港多區幼稚園
學額緊張，許多家長憂慮子女不獲取錄，決定一
人報讀多校「買保險」，令取表、交表的「排隊潮」
不斷湧現。現時不少幼稚園已進入面試階段，有
內地家長進行「賽後檢討」，紛紛在論壇上「自爆」
報讀了多少間幼稚園，有人甚至形容「報數」留
言猶如比賽。據了解，最積極的家長申請了30間
學校，其他家長均表示驚訝。

近日一個內地家長論壇上，有網民發帖分享替

子女報讀幼稚園情況。「datuzi11」留言指，「感
覺都沒怎麼報名，還是一不小心就報了9家幼稚
園」，各校位於沙田、屯門和北區，已到了5所幼
稚園面試。她分享「戰績」後便問：「有沒有比
我（報讀）還多的媽媽？」隨即有多名家長留言
回覆。

其中，「寶寶祺媽媽」自稱報了「報16家，還
有5家沒面試」，正在等結果。「HYY666」則
說：「你們好像比賽一樣，有沒有比16家還要多

的？」
「俊成媽媽」則表示，親身報讀時聽聞有家長

報讀18所幼稚園，目標是22所。一山還有一山
高，「胖兔兔3」留言稱「差不多30家了，真是不
知不覺就報了那麼多」。有網民即感嘆：「天啊，
報30家？」

報30間嚇窒網友

雖然排隊到多所幼稚園取表、交表和面試的過
程都十分辛苦，但有家長指，「一切為了孩子」。
不過，大部分留言的家長只是「報讀多，面試
少」。

阿琳今年中三，喜歡
名牌，即使不吃不喝，
也要買上幾件別人叫得
出的響亮牌子。她認為
名牌可以吸引他人的目
光，給自己的外表增添
吸引力，更可以在朋友

面前炫耀。作為父母，一方面擔心她變得拜
金，但又怕不給她零用錢會影響親子關係，故
十分苦惱。

面對上述情況，父母首先要以平常心看待，
切身處地進入子女的內心世界。青春期的少男
少女，在成長過程中正處於對身份確立或是迷
糊的時期，需要別人認同和自我探索來肯定自
身價值和身份。當某些商品被塑造成青年界別

的「潮物」時，他們不管本身有否需要，更不
理是否要節衣縮食或是餐風露宿排隊，也要努
力擁有最新潮物去告訴別人「他是誰」，從而確
立自我。

在年輕人眼中，名牌可能是聯繫朋輩之間的
橋樑，當大家皆以某個名牌作為團體象徵時，
因需要「埋堆」便要「人有我有」。以上種種不
同的原因，父母會明白嗎？

父母身教重要 慎趕潮流

現在雙職父母非常普遍，根本無法抽空照顧
子女，遂以零用錢作補償，不過父母亦應藉此
機會與子女訂立零用錢方面的協議，例如每月
的甚麼日子會發放零用錢？零用錢可以作哪些
用途或是有甚麼用途是禁止的？應否有儲蓄安

排？入不敷支有何後果？向家人「攤大手板」
索取金錢是否容許？這些協定能令子女培養正
確的理財觀念。當然，父母的身教亦非常重

要。試想像一下，如果父母亦受社會潮流影
響，以不停轉變衣服、手袋或電子產品，子女
又怎能不「有樣學樣」呢？

塑造身份價值 尋找自我

最後，父母應協助孩子塑造及建立自己的身份
價值，讓他們明白衣㠥、個人魅力、形象、名牌
的關係。各家庭成員又可以一起討論孩子的自
信、個人內涵及自身的修養與名牌如何平衡和取
捨。這樣都有助父母引導子女善用零用錢及建立
正確的理財之道。 （標題與小題為編輯所加）

撰文：香港家庭福利會註冊社工陳志華

網址：http://www.hkfws.org.hk

查詢電話：2527 3171
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建正確理財觀 免子女拜金

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）立法會教育事務
委員會昨日通過議案，要求政府增加幼稚園學
額，並加強對家長、幼兒及幼稚園的支援。對於
多名議員要求當局保證每名學童有學位，教育局
局長吳克儉承諾，局方會盡全力協助家長，但幼
稚園屬私營運作，有別於中小學，不能強制業界
只取錄本區學童，只能建議及鼓勵學校採用「就
近入學」原則。雖然吳克儉多次呼籲家長毋須過
分緊張學額，但粉嶺神召會幼稚園昨出現排隊取
表潮，逾200人排隊。

立會促加幼園學額增支援

在昨日的會議上，多名議員要求教育局強制實
行學前教育，確保適齡幼童得到應有的教育機
會。民建聯李慧㠒建議，教育局日後調整學券金
額時，可加入條款，強制學校優先取錄原區學
生。民建聯葉國謙則關注政府如何推動跨境童在
深圳就讀的措施，包括設立港人子弟學校的進
度。吳克儉回應指，目前有兩間港人子弟學校及4
班港人子弟班，局方正與業界檢討有關計劃的成
效及運作情況，稍後與廣東當局再作商討。

教育界葉建源稱，今年幼稚園學額僅18萬個，

但局方指明年將增至24.1萬個，質疑一年間為何會
有5萬至6萬個學額的增長。教育局副秘書長葉曾
翠卿回應指，明年的24.1萬個學額是根據幼稚園所
有註冊課室的最高容額統計所得，她相信幼稚園
目前也未全數收生。

元朗難盡出北區大埔6招

早前北區與大埔幼稚園落實的6項收生措施，吳
克儉指，局方與其他地區業界保持聯繫，目前元
朗區業界亦有意實施部分招數，包括網上派表、
無限派表及就近入學等，但該區學額未如北區般
緊張，故需視乎實際情況再決定是否實施其他措
施。他認為6項措施需要時間配合，相信明年推行
時會有較大的優化空間。對於有議員建議當局興
建官辦幼稚園，教育局首席教育主任容寶樹表
示，目前未有收到辦學團體有意營運幼稚園。

上水粉嶺媽媽會昨日亦發表聲明，指當局曾承
諾公開參加6項措施的學校名單，但現時仍未有公
開有關資料。該會又引述一份家長從已報名的幼
稚園所得的通知書，內容提及如校方發現學生在
多於一間幼稚園登記，將被取消入學資格，媽媽
會認為，在毫無透明度的情況下，局方又未能管

制幼稚園是否於指定日期內（12月11日至13日）
讓家長進行登記，家長變相失去選擇的權利，會
方要求當局正視問題。

雙非家長組會倡幫跨境童

另據了解，由1,000名雙非家長組成的「跨境學
童權益會」已草擬立場書，提及跨境學童的5大困
難，並提出13項建議，包括反對「優先取錄本區
學童，跨境生最後」，建議在鄰近關口地區如北區
擴校；針對學童過關到校時間太長，建議入境處
落實免下車等措施。權益會發言人張先生表示，
稍後會將立場書發給教育局以及立法會議員。

■陳繁昌(左二)與宋鐵銘(右三)出席商學院電子商貿中心命名儀式。
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■梁念堅表示哈羅暫時無

考慮申請政府撥款。

劉國權 攝

■Mel Mrowiec預期擴建

工程於明年8月竣工。

劉國權 攝
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報幼園「買保險」內地家長鬥多

■哈羅香港國際學校現正進行

第六層的擴建工程，預料增加

10多個課室。 劉國權 攝
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